

令和2年第2回加須市教育委員会臨時会会議録

招集の日時	令和2年5月8日	午後3時30分
招集の場所	教育委員会室	
開会の日時	令和2年5月8日	午後3時38分
閉会の日時	令和2年5月8日	午後5時10分
出席者の氏名	渡邊義昭教育長、福田孝夫教育長職務代理人、小林義之委員、加藤久佳委員、遠藤康江委員、猪股富美子委員	
欠席者の氏名		
会議に出席した者の氏名	江原千裕生涯学習部長、杉田 勝学校教育部長、小泉雅広こども局長兼福祉事務所長兼学校教育部理事、大原英明生涯学習部副部長兼教育総務課長、刑部香織学校教育課長、武井由加里教育総務課主幹	
会期日程	第1 第2 第3 第4 第5	会議時間の決定 会議録署名委員の指名 報告第2号 臨時代理の報告について（令和2年度加須市一般会計補正予算（第1号）のうち教育費について） 協議事項 臨時休業延長に伴う市立小・中学校及び幼稚園の対応について（案） 協議事項 学校再開後の市立小・中学校の対応について（素案）
発言者	会議の概要	
渡邊教育長	<p>ただいまから、令和2年第2回加須市教育委員会臨時会を開会します。本日は関係部課長のみのお出席となっておりますので、ご了承ください。</p> <p>本日の議事日程につきましては、別紙のとおりでございますので、ご了承願います。 本日は、傍聴希望者はありません。</p> <p><b>【日程第1 会議時間の決定】</b> 日程第1 会議時間の決定についてでございますが、本日の日程がすべて終了するまでとすることによろしいでしょうか。 （異議なしとの声あり）</p> <p>それでは、会議時間は、本日の日程がすべて終了するまでといたします。</p>	
渡邊教育長	<p><b>【日程第2 会議録署名委員の指名】</b> 日程第2 会議録署名委員の指名について、今回は福田委員にお願いいたします。</p>	
福田教育長職務代	はい。	

理者	【日程第3 報告第2号「臨時代理の報告について（令和2年度加須市一般会計補正予算（第1号）のうち教育費について）」】
渡邊教育長	<p>日程第3 報告第2号「臨時代理の報告について（令和2年度加須市一般会計補正予算（第1号）のうち教育費について）」、加須市教育委員会の権限に属する事務の委任等に関する規則第4条第1項の規定により、臨時に代理しましたので、同条第2項の規定により報告します。</p> <p>内容について、事務局から説明させます。</p>
大原生涯学習部副部長兼教育総務課長 刑部学校教育課長 小泉こども局長	<p>令和2年度加須市一般会計補正予算（第1号）について、5月1日に市長専決処分を行うにあたり、緊急に処理する必要が生じ、教育委員会の会議を招集するいとまがないため、令和2年4月30日に臨時代理したので、報告するものであります。</p> <p>（以下の各事業について、資料に基づき担当から説明）</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・小学校管理運営事業</li> <li>・中学校管理運営事業</li> <li>・学力アップ事業</li> <li>・小学校健康推進事業</li> <li>・中学校健康推進事業</li> <li>・公立幼稚園管理運営事業</li> </ul>
渡邊教育長	以上説明がありました。ご意見等ございますか。
猪股委員	幼稚園の先生方には国からの10分の10の補助でマスクを配るということですが、小中学校の先生方には特に対応しないのでしょうか。
刑部学校教育課長	小中学校分については、マスクの購入は考えておりません。寄附をいただきましたので、そちらを活用する予定です。
渡邊教育長	市内のあかさかふとん屋さんから小中学校の教職員に、ということでマスクを寄附していただきましたので、そちらを使わせていただきます。
福田教育長職務代理人	学力アップ事業で、小学生に2冊、中学生に1冊のドリルを配ったということですが、週1回の登校日を設けるということでしたね。今のような生活がいつまで続くのかわからない中で、ドリルはとても大事だと思います。どのように活用していくのでしょうか。
刑部学校教育課長	1回目の登校日で配布します。毎回、次の登校日までにやってくる範囲を示し、次の登校日には自己採点の状況を含め、教員が確認をするというような形を考えております。
福田教育長職務代理人	家庭学習での活用が中心ということですね。

渡邊教育長	登校日の在校時間は、1時間以内で考えていますので、学校で何か活動をするというよりも、子供たちの様子を見る時間になるのかなと考えています。
小林委員	学力アップ事業で今回挙げているのは、予算が必要な部分のみということでしょうか。
刑部学校教育課長	はい。学校でプリントを用意して配布することなどは、3月から取り組んでおります。
渡邊教育長	他にございませんか。 それでは、ご質疑、ご意見等ないようですので、次に移ります。
	【日程第4 協議事項「臨時休業延長に伴う市立小・中学校及び幼稚園の対応について(案)」】
渡邊教育長	日程第4 協議事項「臨時休業延長に伴う市立小・中学校及び幼稚園の対応について(案)」、協議いたします。事務局より説明させます。
刑部学校教育課長 小泉こども局長	(資料に基づき担当から説明) ・臨時休業延長に伴う市立小・中学校の対応について ・臨時休業延長に伴う市立幼稚園の教育活動について
渡邊教育長	以上説明がございましたが、ご質疑、ご意見等ございますか。
遠藤委員	緊急事態宣言が短縮された場合でも、5月末までの休校は変わらないのでしょうか。
渡邊教育長	小中学校の臨時休業については、1週間ごとに見直していくようにしていきたいと考えています。毎週木曜日には政府の専門家会議の見解が出されるようなスケジュールになっていますので、それらを踏まえて次の週どうするか、休業を続けるのか、早められるのか、判断したい。早く始められる状況があれば、少しでも早く始めたいという希望はありますが、その辺りのところについてはいかがですか。
遠藤委員	学校を再開したところもありますよね。
渡邊教育長	埼玉県は感染者数が全国でも4番目に多く、最前線といえる状況ですので、東京都の状況なども含め、なかなか難しいとは思いますが。その一方で、加須市に隣接する栃木県や群馬県は特定警戒都道府県の13都府県に入っていません。加須市の立地というものも踏まえて考えることも必要かと思えます。
小林委員	同じ埼玉県でも地域によって随分違いますね。人口密度の関係もあるかもしれませんが、加須市周辺は感染者が少ない状況が続いています。
渡邊教育長	1週間でも早く始められたらと個人的には思っておりますが、そうではない、危険だという意見もあるかと思えます。いかがですか。

猪股委員	<p>そろそろ子供たちも限界が来ているといますか、GW辺りから外出している姿が見られました。1週間ごとに検討していくというのはいいと思います。</p>
渡邊教育長	<p>市の対策本部会議で検討していくことになりますが、1週間ごとに判断していく方向で考えたいと思います。</p> <p>新型コロナウイルスの感染を恐れるという時機は過ぎたように思います。感染のリスクはどこにでもある。感染の可能性がある間、学校は再開できないということでは、いつ始められるかわかりません。今後は、薬やワクチンの用意ができるまで、いかに集団感染を発生させないかという視点で考えていかなければならないだろうと思います。</p>
福田教育長職務代理者	<p>休みが続き、子供たちも休みに飽きている感じがします。この連休中、中学生くらいの子供たちが集まっている様子も見られました。全国的には、交通事故などもありました。</p> <p>もう一つ、学校での特別な学童については、加須と大利根ということですが、他の地域は必要性がないということでしょうか。</p>
小泉こども局長	<p>学童につきましては、三密の危険性が高くなりますので、原則として家庭での保育を要請し、社会生活を維持するために必要な仕事に就いている家庭等の児童をお預かりしています。</p> <p>学童の運営形態は公設公営や公設民営、民設民営などがありますが、公設民営の騎西地域では、家庭保育の率が90%を超えております。加須と大利根は公設公営ですが、家庭保育の率は70%です。意識の差がでてるように感じます。</p>
渡邊教育長	<p>騎西地域と北川辺地域の学童は、公設民営です。騎西地域は、三密の危険性が高いということを理解し、閉鎖していただいています。北川辺地域は、朝8時30分から夜7時30分まで開設していただいています。そのため、騎西地域と北川辺地域では学校での預かりは発生しません。</p> <p>加須地域と大利根地域の学童は公設公営ですが、朝から夜まで開設するには、現在の指導員だけでは足りず、また新たな人材の確保も難しく、人的体制が取れないということから、午後1時30分までは学校で預かってもらえないかという要請がありまして、特別に学校での学童を開設しております。</p>
渡邊教育長	<p>他にございますか。</p> <p>それでは、次に移ります。</p>
渡邊教育長	<p><b>【日程第5 協議事項「学校再開後の市立小・中学校の対応について（素案）」】</b></p> <p>日程第5 協議事項「学校再開後の市立小・中学校の対応について（素案）」、協議いたします。事務局より説明させます。</p>
刑部学校教育課長	<p>(資料に基づき担当から説明)</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・学校再開後の市立小・中学校の対応について（素案）</li> </ul>

渡邊教育長	<p>臨時休業の日数が45日間あります。夏休みを短縮して19日間、冬休みを短縮して3日間、計22日間を確保する方向ですが、それでも不足する23日間をどう確保するかという課題があります。23日間というのは、5週間弱です。</p> <p>1年間は約40週です。教育課程で必要とするのは35週で、残りの5週で様々な学校行事、遠足やお楽しみ会などをやっています。</p> <p>そういうことから考えますと、今年度は、ほぼすべての学校行事を止めてしまうというくらいの判断が必要じゃないかと。プールも掃除などの準備に1週間くらいかかりますので、教育課程的には問題ないことを確認した上で、今年度については、水泳の実技指導は止めようというふうに考えました。</p> <p>不足する授業時数を確保するための案1、案2をお示しました。先日、代表校長会でも意見をもらいましたが、反応は芳しくありませんでした。私としても難しい計画かな、と感じています。ただ、こうしたことを考えていかななくてはならない状況にあるのが現実です。</p> <p>ご意見をいただければと思います。</p>
遠藤委員	<p>仮に1日7時間授業をやった場合、7時間目が終了する時間はどのくらいになるのでしょうか。</p>
刑部学校教育課長	<p>登校して10分程度の朝の会をやった後に1時間目を開始した場合で、7時間目が終わるのは16時20分くらいになります。</p>
渡邊教育長	<p>教職員の退勤時間は16時30分です。授業終了後10分で退勤時間という計画です。子供たちの下校中の事故発生等に対応できる体制を取らなければなりませんので、現実的にはそのような退勤は難しいです。</p>
加藤委員	<p>1学期が8月8日までということで、8月の暑い時期にこんなに登校日が多くて大丈夫なのかなと感じます。</p> <p>それから、他県と比べると埼玉県は授業数が少ないのではないかと思います。大きな影響が出ます。埼玉県の高校生も大丈夫なのかなと。中学3年生も受験ですが、本当に受験できるのかな。そうしたことを考えますと、授業数を確保してあげないといけないと思います。かといって、この案のとおりによれば学力が付く、というようなものでもないようにも思います。大変厳しい状況の中で、決めないといけない時期にきているということなのかなと。</p>
渡邊教育長	<p>9月スタートに法令を変えるということも考えの一つかなと思います。全国との競争という視点では、現状では埼玉県や東京都の子供たちは不利益を被ることになります。</p>
加藤委員	<p>保護者の中にも厳しい状況の方が出てきています。授業料やそれ以外の金銭的負担が難しくなって、退学しなくてはならない子供も出てしまうのではないかと思います。</p>
福田教育長職務代理人	<p>高校生もですが、大学生もそうですね。</p>
加藤委員	<p>そうした厳しいことを言っただけでやらないと。すべての行事を無くすという</p>

	<p>ことも考えていかないとなのかなと。</p>
渡邊教育長	<p>そのくらいの意識が必要だと思います。個々の教員にもそういう厳しい状況であることをわかってもらわないといけません。そこまでの意識が学校にあるのかなというのは心配しています。</p> <p>全国学力テストは中止となりました。問題については、自由に使っていいということです。埼玉県は当初、各学校で都合のいい日に実施するよう通知がありましたが、その後、実施できるかどうかというアンケートがありました。加須市は参加しないと回答をしました。</p>
猪股委員	<p>保護者への通知は。</p>
渡邊教育長	<p>まだです。学校が始まったら通知する予定です。</p>
遠藤委員	<p>日数が足りないということはわかりますが、特に小学生は楽しいこともないと大変かなと思います。行事から得るものもありますので。</p>
渡邊教育長	<p>おっしゃるとおり、行事から得られることはたくさんあります。工夫していけるといいと思いますが、スキーや林間学校、修学旅行など、厳しい状況ですね。</p>
猪股委員	<p>何もかも学校で、となっていますが、こういう時こそ、子ども会や自治会等、地域の団体でフォローできればかなと思います。</p>
渡邊教育長	<p>騎西地域のおまつりには希望する中学生が参加して、スタンプラリーの受付やお店の売り子などをやっています。地域と学校との連携ということでいいなと思います。しかしながら、今年はそうしたイベントそのものが中止になってしまいました。</p> <p>三密を防がなければならない。そうした中で、例えば、校内音楽会で会場に大勢の生徒や保護者を集めるのはどうなのか。あるいは、小学校4年生が集まって加須未来館のプラネタリウムを観るサイエンススクールも、プラネタリウムは密閉空間ですので、どうなのか。今年は中止せざるを得ないのかなということも検討しています。</p>
猪股委員	<p>八方塞がりですね。</p>
福田教育長職務代理者	<p>やらせてあげたいけれどね。</p>
遠藤委員	<p>心の教育というところが削られてしまうというのが、はがゆいですね。</p>
小林委員	<p>プールやイベントを無くさざるを得ないということは、今年度は致し方ない、不都合はあるかもしれませんが賛成です。ただ、結果的に運動不足が生じないか心配ですね。</p> <p>授業日数が45日分不足するということですが、何日までは許容できるのでしょうか。あるいは、そうしたことは、文科省、県、市、どこが決めるのでしょうか。</p> <p>eライブラリがどのようなものかわかりませんが、家庭間での差が大きいので</p>

はないかと感じます。家庭学習としてオンラインの活用というのがありますが、保護者がそれを与えられるかどうか。オンラインでも中身の濃い授業が提供されるなど、必ずしも不足することばかりではありません。そうした中で、家庭によって差が出てくるのが懸念されます。

土日の活用についてですが、土曜日は活用せざるを得ないのではと思います。例えば、週1回、朝早めに登校するなど工夫の余地はないのでしょうか。後ろに授業を増やすだけですと、遠藤委員さんもおっしゃいましたが、帰りが遅くなり、暗くなるという心配も出てきます。

全国学力テストの中止は仕方ないかなと。県の方については、参加はしなくても、問題については活用してはいいかなと思います。

刑部学校教育課長

県の学力テストは経年変化を見るため、同じ問題を出題することがありますので、毎年、実施後にすべての問題が回収されています。今回、実施しない場合は、未開封のまま返送するよう通知がありました。

小林委員

学校ではきめ細かくイベントを実施し、それを通して子供たちが成長していくという面も担っています。今回は、その「人づくり」が抜けてしまう。しかしながら、授業日数が45日不足するというのであれば、そこは仕方ないと思います。例えば、不足は30日まではいいとする等の基準があるのでしょうか。あるいは、そういうふうに関に働きかけるなど、現場から声を出していいかなと思います。

渡邊教育長

3月に文科省から、授業日数が不足しても進級してさしつかえないという通知がきております。学校は1年間で40週、190日くらいあります。

45日というのはその4分の1が不足するということです。通常であれば進級していい日数ではないように思います。授業日数としては、35週、175日くらいをクリアするのが基本かなと思います。進級は認めたとして、それに伴う能力がついているかが問題です。

運動不足については重々承知しております。校内活動に配慮が必要になると思います。

また、家庭環境が学力の差につながるという点ですが、家庭にWifiがあるか、eライブラリや様々な教育コンテンツが使えるか、生活が困窮しているような家庭にそれらを求められるのかという点も難しい。家庭によって認識の差もあります。小林委員さんのお話は厳しいご指摘です。

小林委員

これという提案ができなくて申し訳ありません。感想ということで申し上げます。

渡邊教育長

eライブラリの活用率はどのくらいだったか、結果が出ていましたね。

刑部学校教育課長

一部の学校の結果ですが、20%台でした。

渡邊教育長

自由に使えるのですが、なかなか活用してもらえていない状況です。

加藤委員

携帯でも見えますが、画面が小さくて見づらいですね。また、アクセスが集中するなど、うまく受信できない場合もあります。

渡邊教育長	<p>パソコンかタブレットでないと、ちょっと見づらいですね。</p> <p>GIGAスクール構想として校内LANの整備が市や教育委員会に課せられていますが、学校で使用した機器を家に持ち帰って学習するわけですから、言い換えますと、家庭にもW i f iなどを整備することが課せられている。そういう視点が抜けてしまっているのかなと感じます。家庭でも意識を変えてもらわなければいけません。</p>
小林委員	<p>猪股さんがおっしゃったように、子ども会や地域の団体が活用できればすばらしいと思います。とは言いましても、北川辺も子ども会が無くなってしまっていますので、現実には厳しいなと思います。</p>
猪股委員	<p>地域の様々な団体も高齢化が進んでいるのも課題です。現役の保護者世代の方が入って一緒に活動してくれるといいのですが。そのところもなかなか広がっていきません。</p>
小林委員	<p>図書館も活用できませんね。なかなか厳しいですね。</p>
渡邊教育長	<p>今後、図書館や文化・学習センターなどの公共施設でもW i f iを整備してほしいというような要望が出てくるかと思います。そうすれば、子供も大人もそうしたところで交流ができるようになります。</p>
遠藤委員	<p>不足する授業時間の確保について、案1、2とも校長先生の反応があまり良くなかったとのことですが、現場の先生方からのアイデアを吸い上げるなどしてはいかがでしょうか。</p>
渡邊教育長	<p>校長の念頭には、教職員のサービスが課題としてあります。教職員にはリフレッシュ休暇など年休以外の休暇がありますが、これらは夏休みにまとめて取得している状況です。また、週休日の土曜日に授業をした場合、その振替はどうするのか、ということも出てきます。そうした保障をしないといけない。</p> <p>学校の臨時休業中には、教職員は交代で自宅勤務もしています。例えばその分を例年であれば夏休みに取得している休暇等に充てられないかと思いますが、そうしたサービスの部分は、県教委の権限になっています。そうした課題もあります。</p>
小林委員	<p>ドリルを配布したということですが、これも個人差が出るのではないかと思います。やる気のある子には目一杯やれるような提示の仕方ができるのではないのでしょうか。自宅でやるというのは、子供の家庭学習を気にする家庭、しない家庭があると思います。</p> <p>中学校のドリルは1冊に何教科ですか。</p>
刑部学校教育課長	<p>5教科すべてが入っています。</p>
小林委員	<p>時間割を決めるなど、生活習慣を整え、家庭で学習するくせをつけるチャンスと捉えれば、効率はいいですね。やる子は実力が付くのではないかと思います。</p>
刑部学校教育課長	<p>今回、目に見えるものとしてドリルをいただきましたので、これをやるという</p>

	ことをひとつの目標にして取り組んでもらえればと考えています。
小林委員	市販されているものですか。
刑部学校教育課長	そうです。一人当たり600円から700円です。
渡邊教育長	子供たちが使ってくれるならば、ということで、今回、546万4千円を補正し、購入しました。 他にございますか。
猪股委員	6月以降、学校が始まりますと、給食や掃除などで、子供たちが校内のいろいろなところを触ることになりますが、どのような対策を考えていますか。
刑部学校教育課長	給食配膳用に使い捨ての手袋を用意したり、掃除は拭き掃除はせずに掃き掃除のみにしたり、消毒液でこまめに手を消毒したりという対応を考えております。
猪股委員	子供が発熱した場合、新型コロナウイルスに感染したか否かの判断は難しいとは思いますが、そうした場合の対応は。
刑部学校教育課長	毎朝、家庭で必ず検温をし、発熱がある場合は登校しないように指導します。また、体調が悪くなったり、発熱等が見られたりした場合は、保護者に迎えに来てもらいます。
遠藤委員	ちょっと話は変わりますが、夕方の放送は、今年の子供たちのものでしょうか。
渡邊教育長	昨年度の子供たちです。今年度のは、学校が始まってから録音することになります。
遠藤委員	楽しみにしている6年生がいると聞きましたので。
渡邊教育長	他にございますか。 それでは、配布資料について、担当から説明をしてください。
小泉こども局長	(以下、資料をもとに説明) ・公立保育所通所園児数状況(4月30日現在) ・小学校臨時休業に伴う放課後児童健全育成室入室状況(4月30日現在)
渡邊教育長	他にございますか。 それでは、以上で、令和2年第2回臨時会は終了となります。  次回、令和2年第5回定例会は5月27日(水)午後1時30分に開会します。これもちまして、令和2年第2回加須市教育委員会臨時会を閉会といたします。ご苦労さまでした。

上記、会議の顛末を記載し相違ないことを証明するため、ここに署名する。

令和2年5月29日

教育長 渡 邊 義 昭

委 員 福 田 孝 夫

書 記 武 井 由 加 里